



Centro de Estudios Internacionales para el Desarrollo

www.ceid.edu.ar - admin@ceid.edu.ar
Buenos Aires, Argentina

UNASUR

PREOCUPADA POR LA DESIGUALDAD SOCIAL Y LA CRISIS FINANCIERA

03/08/2011



Alejandro Jasinski*

La Voz de Rusia

Tomada de *La Voz de Rusia*¹

La semana pasada, asumió el nuevo presidente de Perú, Ollanta Humala. Es una incógnita todavía que rumbo tomará. El gobierno ha generado grandes esperanzas en la población por sus promesas de cambio de las lógicas neoliberales. Pero el primer gabinete ministerial denota más continuidad que ruptura con el anterior rumbo. Sin embargo, la sola presencia de un gobierno que afirma que prestará más atención a la región, augura una sintonía afín al crecimiento de la Unión de Naciones Sudamericanas. Sobre todo cuando se observa la anterior orientación de la política exterior peruana, poco propensa a la articulación de políticas regionales.

* Corresponsal en Buenos Aires para *La Voz de Rusia*.

¹ <http://spanish.ruvr.ru/2011/08/03/54150276.html>

Durante su discurso de asunción, Humala ratificó su "compromiso de desarrollar una política exterior multilateral de cara a la región" y afirmó que "la integración en el marco de Unasur y la Comunidad Andina de Naciones será la línea principal de acción" de su gobierno. En tanto, su canciller, Rafael Roncagliolo, en un reciente reportaje, explicó que "la Unasur tiene el potencial de convertir nuestra América del Sur en una potencia mundial con una voz propia y un peso en la comunidad internacional". Esta afinidad en la orientación es la que valoraron los mandatarios de los países sudamericanos, al asistir a una nueva cumbre de la Unasur, realizada en Lima, en ocasión de la asunción presidencial de Humala.

Hasta el momento, la Unasur ha enseñado dos perfiles de acción bien diferenciados, pero complementarios. En ocasión de convulsiones políticas, ha sabido actuar pragmática y eficazmente. En paralelo, en cumbres y reuniones por área de trabajo se vienen desarrollando líneas de acción con acuerdos básicos. En materia de defensa, hace poco más de dos meses, se inauguró en Buenos Aires el Centro de Estudios Estratégicos. La semana pasada, en Río de Janeiro, se creó el Instituto Suramericano de Gobierno en Salud (ISAGS). Según la secretaria general de la Unasur, María Emma Mejía, este instituto "será un puntal de gran importancia para nuestro objetivo de buscar el bienestar común" de la población. El ISAGS abrirá un proceso de consultas y análisis que permita identificar los problemas prioritarios a los que se enfrentan los sistemas de salud nacionales y aunará criterios para la formación de intelectuales y trabajadores del área con un enfoque regional.

Bajo esta misma perspectiva de acción, trabajó la última cumbre de presidentes, realizada la semana pasada en Lima. El encuentro concluyó con el compromiso de trabajar en pos de la inclusión social y la participación ciudadana y en el fortalecimiento de la integración y la disminución de inequidades entre las naciones del bloque. Es la primera vez que esta instancia prioriza temas de desarrollo social en detrimento de cuestiones de política regional. En la "Declaración de Unasur contra la desigualdad" firmada, los presidentes reconocen los preocupantes índices sociales, por ello destacan "la importancia del proceso de integración como instrumento de reducción de la pobreza y como elemento de inclusión social".

Sin embargo, aunque el tema convocante fue el combate contra la desigualdad, los mandatarios sudamericanos debatieron con preocupación la coyuntura de la crisis financiera mundial. Brasil viene soportando un alza del real que complica sus exportaciones y el resto de los países exige aunar criterios de acción e incluso avanzar en el demorado armado de una nueva arquitectura financiera regional. Por lo pronto, se prevén reuniones inminentes en Buenos Aires y Lima de ministros de Economía. Así, la urgencia de la crisis financiera

pareciera requerir creatividad para que el combate contra la desigualdad no quede relegado en la agenda de la Unasur.